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EDITORIAL

Itajaí: desafios 
e respostas

NESTA EDIÇÃO

O processo de arrendamento transitório no terminal do Porto de 

Itajaí tem sido marcado por reviravoltas e desafios. A recente 

no�cia de três pedidos de recurso adiciona um novo capítulo a 

essa narra�va, lançando dúvidas sobre o caminho a ser seguido.

É compreensível que empresas par�cipantes expressem 

preocupações e busquem revisões quando se trata de processos 

tão cruciais para a movimentação portuária. No entanto, é 

igualmente crucial que a Agência Nacional de Transportes 

Aquaviários (Antaq) conduza uma análise cuidadosa desses 

recursos, considerando todas as perspec�vas envolvidas.

A decisão de aprovar a proposta de uma das concorrentes - no 

caso, a Teconnave - para operar carga geral e contêineres no 

complexo portuário foi uma decisão importante. Agora, a 

contestação por parte de outras empresas adiciona complexidade 

ao cenário. A Antaq, como en�dade reguladora, tem o desafio 

de ponderar essas contestações, considerando as regras do 

edital de concorrência.

No entanto, urge que essa análise seja eficiente e eficaz. O prazo 

para apresentação de contrarrazões está definido, e é impera�vo 

que, após essa etapa, a Antaq forneça uma resposta defini�va 

sobre a questão. O Porto de Itajaí é uma peça vital na engrenagem 

da logís�ca do País, e a incerteza prolongada pode ter impactos 

significa�vos nas operações.

A desclassificação da empresa inicialmente declarada vencedora, 

a MMS Empreendimentos, levanta questões sérias sobre a 

exequibilidade das propostas e a necessidade de uma avaliação 

cuidadosa antes de atribuir responsabilidades operacionais. A 

Antaq deve conduzir esse processo com transparência e rigor, 

assegurando que a empresa escolhida esteja verdadeiramente 

capacitada para lidar com as demandas do terminal.

O Porto de Itajaí não pode se dar ao luxo de uma paralisação 

prolongada. A movimentação de contêineres é uma peça essencial 

na economia e qualquer interrupção pode ter ramificações sérias. 

A Antaq tem a responsabilidade de equilibrar as legí�mas 

preocupações das empresas com a necessidade premente de 

manter as operações portuárias em funcionamento.

O desfecho dessa situação não apenas moldará o futuro imediato 

do Porto de Itajaí, mas também enviará uma mensagem sobre 

a eficiência dos processos regulatórios e a pron�dão do setor 

para superar desafios. A esperança é que, ao final desse 

processo, o Porto de Itajaí possa retomar suas a�vidades 

de forma sólida e resiliente.
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Juros I

O ministro dos 

Transportes, Renan Filho, 

disse que os juros no 

Brasil - atualmente em 

12,25% - atrapalham o 

fortalecimento do capital 

privado no setor de 

infraestrutura. Para ele, a 

taxa Selic elevada dificulta 

a compe�ção do Brasil com 

os países desenvolvidos.  

Juros II

“O Brasil não é moleza. 

Não é simples você fazer 

um projeto que tem que 

rentabilizar acima da taxa 

de juros que a gente 

enfrenta quase que 

historicamente”, disse 

Renan na quarta-feira, 

dia 8, em Pernambuco, 

onde assinou, ao lado do 

presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva, a ordem de 

serviço para a duplicação 

de um trecho da BR-423/PE.

FMM I

A CNT (Confederação 

Nacional do Transporte) 

apresentou durante o 

37º Congresso da Anpet 

(Associação Nacional 

de Pesquisa e Ensino e 

Transportes) um ar�go no 

qual sugere uma revisão 

da aplicação de recursos 

do FMM (Fundo da Marinha 

Mercante), que, segundo 

a en�dade, vem sofrendo 

desvio de finalidade.

FMM II

A apresentação foi feita 

pela gerente execu�va 

de Economia da CNT 

Fernanda Schwantes. 

Segundo ela, o fundo vem 

sendo usado desde 2021 

para abater deficit público, 

sem levar em conta que a 

Lei da Cabotagem permite 

que os recursos também 

possam ser empregados no 

setor privado, financiando 

obras de infraestrutura 

portuária.

FMM III

O ar�go apresentado por 

Fernanda defende também 

uma revisão da composição 

do Conselho Diretor 

do Fundo da Marinha 

Mercante, que define 

para onde os recursos 

serão u�lizados. “Do jeito 

que está, a configuração 

pode ensejar conflitos 

de interesses públicos 

e privados”, diz trecho 

do texto.

Governo revoga 
restrição de distância 

para o Santos Dumont

NACIONAL
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em 42% o número de voos 

domés�cos no Galeão.

 O ex-ministro da pasta, 

Márcio França, assinou uma re-

solução limitando os voos que 

partem e pousam do Santos 

Dumont a um raio de 400 quilô-

metros. A mudança começou a 

ser feita no dia 1 de agosto, mas 

foi ques�onada no Conselho de 

Aviação Civil (Conac) pela pre-

feitura de Guarulhos, onde fica 

o aeroporto internacional de 

São Paulo, que sofreria uma 

queda de passageiros com a 

medida.

 O Governo Federal tam-

Segundo o Ministério de Aeroportos, decisão se baseou
em critérios técnicos para “fortalecer a aviação”

bém ar�cula a possibilidade da 

permanência da Changi na ad-

ministração do Galeão. Recen-

temente, o Ministério de Portos 

e Aeroportos recebeu uma car-

ta de intenção da Changi de 

permanecer na administração 

do aeroporto.

 A decisão também precisa 

ser validada pelo Tribunal de 

Contas da União (TCU) devido a 

dívidas que a Changi possui 

com o estado. Em agosto, o tri-

bunal aprovou uma medida per-

mi�ndo que as administradoras 

desistam de devolver as con-

cessões.

Divulgação

O Ministério de Portos e Aero-

portos revogou na quarta-feira, 

dia 8, a operação que limitava 

voos com chegadas e par�das a 

um raio de 400 quilômetros do 

aeroporto Santos Dumont, no 

Rio de Janeiro. Segundo a pasta, 

a decisão se baseou em critérios 

técnicos “com o intuito de for-

talecer a aviação brasileira”.

 No entanto, o terminal pas-

sa a operar com o limite de 6,5 

Segundo o Ministério de Aeroportos, o Santos Dumont passa a operar com o limite de 
6,5 milhões de passageiros por ano para “garan�r o melhor nível de atendimento à população”

milhões de passageiros por ano 

para “garan�r o melhor nível de 

atendimento à população em 

conformidade com a capacida-

de operacional do Aeroporto”, 

afirmou o Ministério.

 A medida passa a valer a 

par�r do mês de janeiro de 

2024. O Governo Federal e o 

Estadual do Rio de Janeiro bus-

cam medidas para alavancar a 

movimentação de usuários no 

Aeroporto Internacional do 

Galeão. De acordo com a con-

cessionária RioGaleão, do gru-

po Changi, a limitação de voos 

no Santos Dumont já aumentou 

Segundo Silvio Costa Filho, decisão foi tomada junto com o ministro da Fazenda

semana. A gente está estrutu-

rando tecnicamente o projeto 

para encaminhá-lo na próxima 

semana, para que ele seja vota-

do ainda esse ano” afirmou.

 O ministro descartou a 

possibilidade de encaminhar 

uma Medida Provisória ao 

Legisla�vo. “Estamos trabahan-

do, conversando com o presi-

dente [da Câmara dos Deputa-

dos] Arthur Lira e com o presi-

dente [do Senado] Rodrigo Pa-

checo. Vamos abrir o diálogo 

com os líderes para podermos 

avançar nisso”, completou o mi-

nistro.

 Na terça-feira, dia 7, a Co-

Prorrogação do Reporto será por 
Projeto de Lei, diz ministro

missão de Cons�tuição e Jus�-

ça (CCJ) do Senado derrubou a 

emenda que garan�a a prorro-

gação do incen�vo fiscal até 

2028. Havia a expecta�va de 

que o senador Wellington Fa-

gundes (PL-MT) apresentasse 

outra sugestão na quarta-feira, 

dia 8.

 O incen�vo, no entanto, 

não foi apresentado durante a 

votação em plenário. Fagundes 

ressaltou o acordo feito com o 

Governo pela tramitação do 

Projeto de Lei no Congresso. 

“Se enviarem até semana que 

vem, vai dar tempo de votar 

ainda este ano. Entra na urgên-

O ministro de Portos e Aeropor-

tos, Silvio Costa Filho, afirmou 

ao BE News que a prorrogação 

do Reporto será executada atra-

vés de Projeto de Lei (PL). Se-

gundo ele, a decisão foi tomada 

junto com o ministro da Fazen-

da, Fernando Haddad.

 “A gente está trabalhando 

para ser através de uma lei que 

será encaminhada ao Congres-

so, possivelmente na próxima 

cia da pauta econômica do Go-

verno”.

 Durante a votação na CCJ, 

Costa Filho e Haddad se reuni-

ram e informaram que a prorro-

gação do Reporto estava garan-

�da.

“Falta de empenho”

O Reporto tem validade até 31 

de dezembro. Interlocutores do 

Senado apontaram desconten-

tamento com o setor na ar�cu-

lação pela prorrogação do Re-

porto. Segundo eles, faltou em-

penho dos empresários interes-

sados no bene�cio fiscal.

marilia@portalbenews.com.br

MARÍLIA SENA

marilia@portalbenews.com.br

MARÍLIA SENA



4

REGIÃO SUL

Chuvas acima da média 
no Paraná impactam produção 

agropecuária no Estado
Números da produção foram levantados no Bole�m de Conjuntura

da Agropecuária, do Departamento de Economia Rural

As chuvas acima das médias 

registradas em outubro no Para-

ná provocaram perdas significa-

�vas na qualidade da produção 

agropecuária, que, segundo o 

Estado, estão sendo contabili-

zadas no campo. As lavouras de 

trigo à espera da colheita �ve-

ram piora nas condições. Atual-

mente, 42% das áreas restantes 

são classificadas como boas 

perante os 65% da semana ante-

rior.

 Os dados constam do Bole-

�m de Conjuntura Agropecuá-

ria rela�vo à semana de 27 de 

outubro a 1º de novembro. O 

documento é preparado pelo 

Departamento de Economia 

Rural (Deral), da Secretaria de 

Estado da Agricultura e do Abas-

tecimento.

 Segundo o bole�m, a maior 

parte das áreas que eram boas 

foi reclassificada para condi-

ções médias e passou para 44%. 

Na semana anterior estava em 

30%. Já a área de 5% que era 

considerada ruim elevou-se 

para 14%. Diante disso, é possí-

vel que a úl�ma previsão, de 

3,86 milhões de toneladas, seja 

rebaixada.

José Fernando Ogura/Arquivo AEN

ra e metade das áreas plantadas 

foram classificadas como ruins.

Jabu�caba

Em 2022 a fruta ocupava 104 

hectares, com produção de 1,3 

mil toneladas e Valor Bruto de 

Produção de R$ 4,4 milhões. 

De 36 frutas pesquisadas, ficou 

na 26ª colocação.

 As maiores produções es-

tão nas regiões de Cascavel, 

Curi�ba e Francisco Beltrão. O 

município de Adrianópolis lide-

ra, à frente de outras 87 munici-

palidades que também cul�-

vam a jabu�caba. Em 2022 as 

Ceasas/PR comercializaram 

70,8 mil toneladas da fruta, 

com montante de R$ 386,3 mil.

Leite e mel

Pelo quinto mês consecu�vo o 

produtor paranaense recebeu 

menos pelo litro de leite posto 

na indústria. Em outubro, a mé-

dia foi de R$ 2,21 por litro, 6,4% 

a menos que os R$ 2,36 de se-

tembro e 27,5% inferior aos 

R$2,82 de outubro de 2022.

 Em relação ao mel, o regis-

tro é de que nos três trimestres 

de 2023 foram exportadas 21 

mil toneladas in natura, totali-

zando receita de US$ 66,1 mi-

lhões. Isso representa queda de 

30% em relação às 30,2 mil 

toneladas exportadas no mes-

mo período do ano passado. No 

ranking, o Paraná ficou em 

quarto lugar, com receita de 

US$ 4,5 milhões e volume de 

1.595 toneladas.

que o feijão que já está semea-

do perdesse qualidade. Em rela-

ção à semana anterior, as áreas 

em condições ruins subiram de 

1% para 3%, as médias passa-

ram de 17% para 24%, enquan-

to as que estão em situação boa 

baixaram de 82% para 73%.

 O plan�o já a�ngiu 83% da 

área es�mada de 111,4 mil 

hectares, aquém do desejável. A 

alta umidade do solo dificulta a 

entrada de máquinas e, onde é 

possível o trabalho, a prioridade 

é para a soja. O Núcleo Regional 

de União da Vitória, no Sul, não 

conseguiu evoluir na semeadu-

 A colheita do trigo avançou 

de 84% da área de 1,4 milhão de 

hectares para 89% durante esta 

semana. No entanto, também 

em função das chuvas fortes e 

mau tempo, a qualidade foi con-

siderada péssima de forma 

geral.

Milho e soja

Segundo o levantamento, as 

primeiras safras de soja e milho, 

que estão sendo plantadas, 

também sofreram com as con-

dições climá�cas, embora os 

impactos sejam pontuais. A soja 

ainda mantém 92% das lavou-

ras em situação boa, 7% em 

condições médias e 1%, ruim.

 O milho sen�u mais as 

chuvas de outubro, primeiro 

por ter sido plantado antes da 

soja e, depois, por estar con-

centrado mais ao sul do Estado, 

onde as precipitações foram 

mais abundantes. Do que está a 

campo, 83% têm condições 

boas, 15%, medianas, e 2%, 

ruins.

Feijão

O excesso de umidade fez com 

vanessa@portalbenews.com.br

VANESSA PIMENTEL

Pedidos foram formalizados por empresas
que par�ciparam do leilão da agência

cia, o próximo passo refere-se à 

apresentação de contrarrazões, 

cujo prazo se encerra na próxi-

ma sexta-feira (10), às 18h.

 A Teconnave, companhia 

controlada pela Portonave, que 

opera o terminal de Navegan-

tes, fez uma oferta de 35 mil 

TEU por mês, ficando em terce-

iro na classificação das propos-

tas enviadas para o certame.

Desclassificações

A empresa vencedora do leilão, 

Itajaí: Antaq recebe três pedidos de 
recurso em arrendamento transitório

a MMS Empreendimentos, fez 

uma proposta de 66.600 TEU 

por mês. Após ser declarada 

vencedora, a CPLA convocou a 

empresa para apresentação da 

documentação de habilitação e 

dar informações sobre a exe-

quibilidade da oferta.

 No entanto, a agência in-

formou que a MMS não de-

monstrou ser capaz de realizar 

esse volume de operações –  

48% maior do que a capacidade 

instalada da área do porto que 

está sendo disputada (540 mil 

a Comissão Permanente de Lici-

tação de Concessões e Arren-

damentos (CPLA), a proposta da 

Teconnave foi aprovada para 

operar carga geral e contêineres 

no complexo portuário.

 O pedido dos recursos par-

�u de três empresas que par�ci-

param do leilão da Antaq, sendo 

elas: Mada Araujo Asset Mana-

gement Ltda; Livramento Hol-

ding SA e a MMS Empreendi-

mentos.

 Segundo a agência, base-

ando-se no edital de concorrên-

A Agência Nacional de Trans-

portes Aquaviários (Antaq) in-

formou que houve três pedidos 

de recurso para o processo de 

arrendamento transitório no ter-

minal do Porto de Itajaí, em 

Santa Catarina. De acordo com 

TEU/ano) e 130% superior à 

média das propostas apresen-

tadas no leilão.

 Segunda colocada na con-

corrência pública da Antaq, 

realizada em 13 de setembro, a 

Mada Araújo fez a proposta de 

44.000 TEU (unidade equiva-

lente a um contêiner de 20 pés).

De acordo com decisão da 

CPLA, a empresa foi desclassifi-

cada do processo pois a pro-

posta apresentada “não teve 

sua exequibilidade demons-

trada”.

cassio@portalbenews.com.br

CÁSSIO LYRA

Segundo o levantamento, apesar de também ter sofrido com as condições climá�cas, a
soja mantém 92% das lavouras em situação boa, 7% em condições médias e 1%, ruim
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Porto do Itaqui lança programa 
de formação de mão de 

obra na área de tecnologia
Expecta�va é de que o estado do Maranhão

conte com 240 novos programadores em dois anos

O Porto do Itaqui (MA) lançou 

na úl�ma segunda-feira (30) o 

programa Jovem Tech, em par-

ceria com o Governo do Estado, 

o grupo empresarial Mateus e a 

Fundação de Amparo à Pesqui-

sa do Estado do Maranhão (Fa-

pema). A inicia�va visa formar 

jovens para o mercado de tec-

nologia, principalmente para 

atuarem no setor portuário.

 O curso será semestral, 

atendendo a 60 residentes do 

estado que tenham finalizado o 

ensino médio entre 2019 e 

2023, na rede pública de ensi-

no. A par�r do programa, o Ma-

ranhão contará com 240 novos 

programadores em dois anos. 

Os selecionados receberão 

bolsa de R$ 1.500 para auxiliar 

no período enquanto estudam.

 A capacitação é mais uma 

das ações do Programa de Ino-

vação do Porto do Itaqui, cha-

mado Porto do Futuro, que até 

2026 estará inves�ndo R$ 40 

milhões em projetos inovado-

res de formação de mão de 

obra. O obje�vo é transformar 

o Maranhão em hub de conhe-

cimento do setor portuário, 

formar mão de obra especiali-

Divulgação/Emap

gigantesca que não está sendo 

atendida, e a gente vem trocan-

do ideias junto ao Governo do 

Estado para a formação de jo-

vens nesta área, que o mercado 

tem pagado um dos maiores sa-

lários”, citou Mateus.

 O Jovem Tech oferecerá 

formação em três trilhas de 

aprendizado: Front End (JavaS-

cript); Back End (Java e Orien-

tação a Objeto); e Dados e Busi-

ness Intelligence. Com aulas 

presenciais diárias nos turnos 

da manhã e da tarde, o progra-

ma contará com espaço exclusi-

vo no Black Swan, primeiro hub 

de inovação do Norte e Nor-

deste.

Inscrições

O processo de seleção dos can-

didatos será realizado por meio 

de edital público e as inscrições 

seguem até o dia 11 de de-

zembro de 2023, pelo link: 

h�ps://jovemtech.gupy.io/

 A seleção acontecerá onli-

ne (via plataforma Gupy) e pre-

sencialmente no Black Swan, 

localizado no bairro Cohama, 

em São Luís. Os candidatos de-

verão passar por três etapas: 

prova de lógica e português 

(online), enquadramento dos 

candidatos nos critérios de se-

leção (online) e dinâmica de 

grupo (presencial).

cada vez mais, entre a socieda-

de, o governo e a inicia�va 

privada”, pontuou Lins.

 Na ocasião, o fundador do 

Grupo Mateus, Ilson Mateus, 

disse que a empresa possui 

cerca de 400 projetos de tecno-

logia que estão engavetados 

devido à escassez de profissio-

nais qualificados. “Há uma de-

manda represada muito grande 

no que diz respeito a programa-

dores, desenvolvedores e enge-

nheiros de dados. Nesta área, 

de tecnologia, há uma demanda 
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REGIÃO NORDESTE

zada e atender demandas do 

porto público maranhense.

 O lançamento do Jovem 

Tech, no Palácio dos Leões, teve 

a presença do governador Car-

los Brandão. Para ele, o projeto 

é uma inicia�va promissora para 

suprir a crescente demanda por 

profissionais de tecnologia no 

Maranhão, ao mesmo tempo 

em que oferece aos jovens mais 

oportunidades de ingresso no 

mercado de trabalho.

 Para o presidente do Porto 

do Itaqui, Gilberto Lins, o Jovem 

Tech é um programa que forta-

lece a integração entre o gover-

no, a sociedade maranhense e 

inicia�va privada. “Nós esta-

mos incen�vando o programa 

Jovem Tech para a formação 

em áreas em que a demanda é 

muito grande e a oferta de pro-

fissionais é pouca. O Grupo 

Mateus, com toda a sua exper-

�se nessa área de tecnologia, 

nos propôs essa parceria, e nós, 

dentro do programa Porto do 

Futuro, ampliamos as oportuni-

dades para fazer a integração, 
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O que se sabe é que o trem transportava 
combus�vel (diesel e gasolina) e 
descarrilou durante a madrugada. 
Em seguida, o fogo começou e 
rapidamente se espalhou pelo trem

Incêndio aconteceu na madrugada de
quarta-feira, na Estrada de Ferro Carajás

bus�vel (diesel e gasolina) e 

descarrilou durante a madruga-

da. Em seguida, o fogo come-

çou e rapidamente se espalhou 

pelo trem.

 A Vale informou que por 

Trem que transportava combus�vel 
pega fogo no Maranhão

conta do incêndio a circulação 

da ferrovia ficará suspensa até 

o próximo domingo (12), inclu-

sive para passageiros que u�li-

zam a ferrovia para viagens de 

São Luís ao Pará.

do para combater as chamas no 

local.

 Os mo�vos que causaram 

as chamas ainda são apurados. 

O que se sabe até o momento é 

que o trem transportava com-

Na madrugada desta quarta-

feira (8), um trem de cargas da 

empresa Vale pegou fogo e 18 

vagões ficaram completamente 

destruídos, durante percurso 

na altura do quilômetro 244 da 

Estrada de Ferro Carajás (EFC), 

no Maranhão. Não houve feri-

dos, informou a companhia.

 O incidente foi na região de 

Alto Alegre do Pindaré (MA), a 

cerca de 300 km da capital São 

Luís. Ao todo, 22 dos 42 vagões 

foram desacoplados para não 

serem a�ngidos, mas 18 fica-

ram totalmente destruídos. O 

Corpo de Bombeiros foi chama-

 Em nota, a empresa disse 

que as equipes de emergência 

da Vale e o Corpo de Bombeiros 

estão atuando desde o início da 

madrugada de quarta-feira, para 

combater o incêndio e o vaza-

mento de combus�vel de va-

gões tanque que descarrilaram.

 “Não há feridos ou ví�mas. 

Os esforços, neste momento, 

estão concentrados nas ações 

de contenção, a fim de evitar 

impactos às pessoas, meio ambi-

ente e comunidades da região. 

As causas do incidente ainda 

serão apuradas”, diz um trecho 

do texto.
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O obje�vo do programa Porto do Futuro é transformar o Maranhão em hub de conhecimento
do setor portuário, formar mão de obra especializada e atender demandas do complexo
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